
市政に対する一般質問 

（令和５年１２月２０日) 

 

 

◎質問 1番                  １５番 長谷川 有 理 

 １ 学校体育館等における冷房やトイレの洋式化などの整備状況について 

  ① 体育館の空調設備設置について 

・当市の体育館（遊戯室）での空調（冷房）設備設置率について 

・千葉県いすみ市や県内の燕市が採用した移動式エアコンなどの当市の

導入について 

② トイレの洋式化 

・洋便器率と今後の見通し  

２ 「ホントカ。」における設備について 

① 「ホントカ。」敷地内で早朝・夜間でも使用できる公衆トイレの設置に

ついて 

② 「読書のバリアフリー」法に基づく拡大図書・拡大読書器の設置や点

字図書・朗読サービスの充実について 

 ３ ＪＲ東日本信濃川発電所との共生策について 

① ＪＲ東日本信濃川発電所との共生策の進捗状況 

・山寺踏切の改良整備や薭生のガード下の道路改良の現状と今後の見通

しについて 

・ＪＲ小千谷駅での公衆トイレの開放について 

・十日町市のようにＪＲ東日本からの回答と取り組み状況を当市が公表

していない理由について 

・「大地の芸術祭」との連携について 

４ 当市の女性支援施策の充実について 

①  重点政策プロジェクト・チームＯＪＹの男女構成比率の現状について 

② 女性登用の現状と目標数値達成や向上に向けた具体的戦略・計画につ

いて 

③ 他市に比べ取り組みが遅れているといわれる「メディアリテラシーの

視点による男女共同参画の推進」について 

 

 

◎質問２番                   ５番 髙 木 健 太 

 １ 当市の自治体ブランディングに関しての状況と今後の戦略について 

  ① 市場調査と差別化について 

 市場調査としてどのようなデータを参考に分析を行っているのか。 

また、差別化について。 

  ② 錦鯉をフックとした観光戦略はどのようなターゲットを想定している

のか。 



   

 

③ 小千谷市として、どのようなブランドコンセプトがあるのか。 

  ④ ブランドイメージの統一についてどのように進めていくのか。 

  ⑤ 今後の訴求方法についての計画は。 

  ⑥ 自治体ブランディングに関する進捗をどのように評価をしていくのか。 

 ２ 小千谷市エネルギービジョンの今後の推進と発展について 

  ① 小千谷市エネルギービジョンの現在の進展具合は。 

  ② 民間企業、研究機関、大学機関などの協力が必要不可欠だと考えるが、

アクションは起こされているのか。 

  ③ 産業や業種を超えた新たな可能性の模索として、小千谷市は研究や調

査を行っているのか。 

  ④ ２０２９年度までの目標として、市内事業所における再生可能エネル

ギー設備等の導入割合６０％の達成に向けた具体的な支援や方向性

は。 

  ⑤ 再生可能エネルギーの導入推進は今後、小千谷市にとってどれだけの

社会的価値があると考えているのか。 

 

 

◎質問３番                  １３番 佐 藤 隆 一 

 １ 子どもアドボカシーについて 

 ２ 柏崎刈羽原子力発電所の再稼働について 

 

 

◎質問４番                   ８番 内 山 博 志 

 １ 今夏の猛暑、水不足による農業被害に対する農業者支援について 

  ① 今夏の猛暑、干ばつ被害についての認識を伺います。 

② 大規模農家中心、スマート農業の農業に未来はあるとお考えか、また

兼業農家の役割についてどうお考えか伺います。 

③ 国の食糧自給率（カロリーベース）の現状をどうお考えか、また自給

率向上に当市としてどう対応するお考えか伺います。 

④ 今夏の農業被害について市として追加支援のお考えがあるのか伺いま

す。 

⑤ 今夏の被害について国へ農業者支援を求める必要があると考えるが市

長のお考えを伺います。 

⑥ 大規模農家から共通した課題としてある農地の賃借料の問題について

どうお考えか、対応策について伺います。 

 

 ２ 地球温暖化を抑えるために 

① これまでＣＯ²削減を促進するため当市が力を入れていることはなに

かについて伺います。 



 

② ２０３０年ＣＯ²削減目標達成に対する見通しについて部門・産業分野

別に伺います。（産業部門、運輸部門、業務部門、家庭部門、廃棄物

部門） 

 

③ 小千谷市の持つ再生可能エネルギーで太陽光発電の一番ポテンシャル

が高いというが、市民へのアピールはどのようにしているのか伺いま

す。またその効果は上がっているのか分野･部門別に伺います。 

④ 省エネルギー化もＣＯ²削減に欠かせません。省エネ化を促進すること

は、ＣＯ²削減につながります。住宅エコリフォーム補助制度を経済

対策という視点だけではなく地球温暖化対策の視点にも広げ、制度を

拡充し、制度利用を希望する人の声に積極的に応えるべきと考えます

が市長のお考えを伺います。 

⑤ 太陽光発電のモニター調査を早急に行い、新しいデータに改めるべき

と考えますが、お考えを伺います。 

 ３ 高齢者の移動を保証するために 

① その試行実験の概要について現段階での状況をお聞かせ下さい。 

② 高齢者が多い、いくつかの公営住宅には、移動販売車が定期的に訪れ

喜ばれていますが、デマンドタクシーも運行できるよう検討すべきと

考えますが市長のお考えを伺います。 

 

 

◎質問５番                  １４番 久保田 陽 一 

 １ 茶郷川治水対策事業について 

① 改めて茶郷川の概要、変遷、過去の水害、これまでの新潟県の取組み、

小千谷市の取組みは。 

② 茶郷川治水対策の国の役割、新潟県の役割、小千谷市の役割、そして

小千谷市は国や県とどのような連携が必要か。 

③ 河川整備計画とは。 

④ 今後の取組みとスケジュール、事業予算は。 

⑤ 茶郷川治水協議会との連携、市議会との連携は。 

⑥ 流域の住民はもちろんのこと、流域外の市民への周知や小千谷市が製

作した茶郷川河川改修イメージ模型の活用は。 

２ 市民と市長の対話集会について 

① 新年度（令和６年度）に宮崎市長も市民との対話集会を行うべきでは。 

② 宮崎市長だからこその新しい形式での開催が必要と思うが見解は。 

③ 魚沼市の「市長と語らん会」のような地域や町内、各種団体からの申

込みによる対話集会も検討すべきでは。 

④ 対話集会での市民のニーズ把握と寄せられた意見等を市政に反映させ

られれば市民が自らも市政運営に参加していると実感できると思う

が見解は。 



  

３ 今後の学校運営について 

① 今後の学校運営についての協議や話し合いが必要と思われるが見解は。

（統合ありきではなく、様々な角度からの建設的な議論） 

② 学校は地域の重要なコミュニティであり、学校再編等今後の在り方に

ついては教育委員や行政だけの議論ではなく、保護者や地域、学校に

関係する様々な皆さんとの議論、そして丁寧かつ慎重な対応が必要と

思うが見解は。 

③ 市内の小学校、中学校合わせて６０人近い不登校児童生徒がいること

は大きな問題。全国で計２４校ある不登校特例校についても今後の学

校運営の中で議論すべきと考えるが見解は。 

 

 

◎質問６番                  １０番 住 安 康 一 

 １ 物価高騰対策と経済再生に向けた支援について 

  ① 市民や事業所における物価高騰での困り事、要望・意見など、情報収

集のやり方及び聞き取った内容について。そして、当市の市民生活や

事業所の現状に対する市長の認識について 

  ② 今後の物価高騰支援、経済再生に向けた支援の基本的な考え方や物価

高騰支援の具体策について 

 ２ 明年の中越大震災２０年を小千谷市としてどのように計画するのかにつ

いて 

  ① 今から明年の１０月２３日をゴールとした長期的な取り組みをどのよ

うにしていくのか。 

  ② １０月２３日をゴールとした、長期的な取り組みを成功せるためには、

官民連携のための協議会又は運営委員会の発足が必要や市民総参加

の事業展開について 

 ３ 高齢者の活躍支援について 

  ① 高齢者の活躍支援のためのガイドブック制作について 

  ② 高齢者が活躍したいと望む際の相談先やマッチング機能について 

  ③ 高齢男性の活躍支援をどのように推進していくのかについて 

  ④ 高齢者自身が持つスキルの把握と高齢者人材バンクについて 

 ４ 救命率向上のための心臓マッサージやＡＥＤに関することについて 

  ① スマホを利用した救命率向上の取り組みについて 

  ② 町内会へのＡＥＤの設置や維持管理費に対する補助について 

  ③ ＡＥＤが近くにあっても、夜間や休日には使用できないという課題に

対し、当市としてはどのように対応していくのかについて



 

市政に対する一般質問 

（令和５年１２月２１日) 

 

 

◎質問７番                   １番  井 良 宣 

 １ 産業振興について 

  ① 西部工業団地の早期売却について 

  ② 事業継承のマッチング及び住居を組み合わせた取り組みについて 

 ２ 東小千谷地区の住居表示について 

  ① 東小千谷地区（東栄・旭町を除く）の住居表示について 

 

◎質問８番                   ３番 和 田 忠 篤 

 １ Ｕターン施策と当市の就職採用情報誌「ぽっぷわーく」などの活用につ

いて 

  ① 当市にＵターンする学生の人数などの把握について 

  ② 当市にＵターンする学生を増やすための施策について 

  ③ おぢやはたらく応援プロジェクト「ぽっぷわーく」の入手について 

 ２ 小千谷奨学会の奨学金、日本学生支援機構の奨学金を企業が返済する「企

業の奨学金返還支援（代理返還）制度」の利用について 

  ① 小千谷奨学会奨学生の選考、返還免除について 

  ② 「企業の奨学金返還支援（代理返還）制度」への対応について 

 

◎質問９番                  １１番 駒 井 和 彦 

 １ クマ対策について 

  ① クマ出没の現状分析と、その出没背景や要因の市民周知について 

  ② 通報後、システム入力後の対応と、駆除になるケースについて 

  ③ 地元猟友会等の現状と支援策等について 

  ④ クマとの共存・共栄をも考えた、今後の街づくりについて 

 ２ 柏崎刈羽原発再稼働に伴い想定される諸課題等について 

  ① 現避難計画について 

  ② 避難訓練について 

  ③ 県知事意見聴取の際の対応について 

  ④ 事務レベルでの当市の要望について 

  ⑤ 職員の安全確保について 

  ⑥ 他国からの弾道ミサイル発射時を想定した訓練について 

 ３ 山本山整備と当市の観光について 

  ① ゴミの散乱防止重点区域指定と、啓発キャンペーン、巡回指導等につ

いて 

 



   

   

② 小・中学校の環境保全教育について 

  ③ 意識醸成の基準等について 

  ④ プロジェクトアドバイザーに期待する事、今後の観光戦略について 

  ⑤ 錦鯉をフックとした具体的観光戦略について 

  ⑥ 外国大使館等２９ヵ国の錦鯉オーナーとの今後の展開とそのゴールに

ついて 

  ⑦ 中国輸入禁止に伴う当市養鯉業者への影響と支援策等について 

 ４ 小千谷みらい議会の市長講評について 

  ① 議会講評中の「ハッとした質問」「地域の切実な課題」について 

 

 

◎質問１０番                  ７番 阿 部 守 男 

 １ 令和５年度猛暑干ばつに対する支援 

 ２ 人・農地プランの進捗状況について 

 ３ 茶郷川治水と田んぼダムについて 

 

 

◎質問１１番                  ６番 平 澤   智 

 １ 重点政策プロジェクトチームＹ中心市街地活性化政策について 

  ① 対象地域と地域住民や団体との連携体制について 

② 学生等に向けた展開について 

③ 中心市街地に向けての交通手段や駐車場確保等の具体的な展開につい

て 

④ ａｔ！おぢやを通じた図書館等複合施設ホントカの有効利用について 

⑤ 地区の魅力の創出について 

⑥ 図書館等複合施設「ホントカ。」の施設情報発信について 

 

 

◎質問１２番                 １２番 森 本 恵理子 

 １ 厚生連小千谷総合病院産科維持のための分娩数増加施策について 

  ① 分娩数維持のためのアンケートについて 

  ② 出産時宿泊費助成について 

  ③ 陣痛タクシーについて 

  ④ 産後ケアの更なる費用助成について 

  ⑤ 産後ケアの周知について 

  ⑥ 分娩数確保ための行政支援の必要性・本気度について 

 ２ 増加する不登校児童・生徒の支援について 

  ① 全ての児童生徒を対象とした学びの場の確保について 

  



 

 

 ② オンラインを利用した登校へのハードルを下げる仕組みづくりについ

て 

  ③ 不登校支援の人員強化について 

  ④ 不登校の保護者支援の会への配慮について 

  ⑤ 学びの多様化学校の設置について 

  ⑥ 不登校の児童・生徒の居場所について 

 


